

Роль инструктивных писем в становлении гражданско-процессуальной практики в первые годы советской власти (по материалам Новгородской губернии)

Козлов Дмитрий Сергеевич,
соискатель кафедры теории государства и права
Новгородского государственного университета имени Ярослава Мудрого
Kozloff.dm@yandex.ru

Статья посвящена анализу роли инструктивных писем в практике толкования законодательства и исправления ошибок правоприменения в рамках гражданского судопроизводства после Октябрьской революции 1917 г. на примере Новгородской губернии. Автор акцентирует внимание на основных тенденциях формирования сферы частного правового регулирования в советский период, определявших значение гражданского процесса в развитии судопроизводства в целом.

В статье характеризуется роль кассационных и надзорных инстанций в выявлении ошибок практики народных судов, определяются основные причины низкого качества судопроизводства. Особое внимание уделяется проблеме замены судебного порядка разрешения частноправовых споров внесудебными, внесудебными формами урегулирования. Основываясь на данных архивных материалов, автор характеризует основные принципы организации судопроизводства и приходит к выводу о роли инструктивных писем в качестве основной формы выражения интерпретационной практики в первые годы советской власти.

Ключевые слова: судопроизводство, гражданский процесс, Новгородская губерния после 1917 г., народные суды, инструктивные письма.

The Role of Letters of Instruction in the Establishment of the Civil Procedure Practice in the First Years of the Soviet Rule (Based on Files of the Novgorod Governorate)

Dmitry S. Kozlov, Degree-Seeking Student of the Department of Theory of State and Law of the Yaroslav-the-Wise Novgorod State University

The article is devoted to the analysis of the role of instructional letters in the practice of interpreting legislation and correcting errors of law enforcement in the framework of civil proceedings after the October Revolution of 1917 using the example of the Novgorod province. The author focuses on the main trends in the formation of the sphere of private law regulation in the Soviet period, which determined the importance of civil procedure in the development of legal proceedings in general.

The article characterizes the role of cassation and supervisory authorities in identifying errors in the practice of people's courts, identifies the main reasons for the low quality of legal proceedings. Special attention is paid to the problem of replacing the judicial procedure for resolving private law disputes with extrajudicial, extra-legal forms of settlement. Based on these archival materials, the author characterizes the basic principles of organizing legal proceedings and comes to the conclusion about the role of instructional letters as the main form of expression of interpretive practice in the first years of Soviet power.

Keywords: legal proceedings, civil procedure, Novgorod province after 1917, people's courts, instruction letters.